



た人員整理、給与の問題等にも、国家財政の現状からしては最高度の配慮を払つたということを強調されたのでござります。しかしながら現実の改正案におきましては、たとえば任命権等においてわれ／＼は非常に不満があつたのであります。警察庁長官といふものは総理大臣が任命をする。都道府県本部長といふものは警察庁長官が任命する。この総理大臣、警察庁長官、都道府県本部長という一本の人事権によつて新しい警察の再発足を期したのが政府原案であつたのであります。先ほど私は関連質問で申し上げましたが、この点が、何と小坂さんが言われても、今回の改正の一つの大きな眼目であつたのでございますが、本日の改正案におきまして、これは根底からくつがえつております。たとえば長官の任免は、國家公安委員会が任免権を持つてしまつたのであります。都道府県本部長の任命権は、國家公安委員会が握るという非常に大きな修正がなされたのでありますし、この人事権をかえたことで、わかれ／＼の修正及び政府原案に賛成の最大の理由を私たちはここで強調したいのでござります。

警察組織は、申しまでもなく上命下従の機構であります。上が命令すれば下は服従するところに、警察という権力行政の運営の妙が發揮されるのであります。この觀点からしまして、その人事権を尊重する官庁組織、なかんずく上命下従の警察機構においては、人事権のどこに所屬するかについてその性格はきまるのであります。私たちは、國家公安委員会並びに都道府県公安委員会が非常な力を得た今回

得たという理由から、今回の政府原案、修正案両方合せたものにあえて賛成いたしたのでございます。  
次に都道府県警察の問題でござります。  
この問題に関しましても、たとえばその三十七条におきまして、府県厅の負担に対しましては國が補助金を出すという問題がござります。これは事務折衝におきまして、國家警察が大蔵省に圧力を加えられたといひきさつもわれ／＼は十分承知をいたしております。  
が、これも地方財政法上から多少の疑惑感がありますが、先ほどの質問に対しする政府委員の答弁の推移を期待いたしまして、私たちは不間付したのでござります。ただ都道府県警察に関する政府原案におきましても、ましては、政府原案におきましても、県公安委員会を残し、また警視正を含まない、警視以下の職員は地方公務員に存置いたしております。経費負担等に關しましても、十分の配慮と言えなくとも、相当の配慮をいたしております。  
また府県の条例制定権も歓として存在いたします。国家警察事務は、例外的に府県警察に負荷されているにすぎないのです。しかも国家公安委員会の任務は、団体委任という形式をとられておりまして、私たちはこの点にも政府のたび／＼の答弁と転換をいたしまして、いわゆる都道府県警察、國警の統合に伴いますところの人事、給与の整理統合に關しましては、十分政府当局は親心をもらまして、この切りかえに伴う摩擦によつて治安の

低下を來すようなことがありますから、特  
に新進氣鋌の担当小坂國務大臣が、今  
後も國家公安委員長たる國務大臣とし  
て留任を期待し、この運用には十分御  
配慮を願いたいと思うのでございま  
す。(拍手)

また次に——あと簡単でござります  
から申し上げますが、自治体の警察の  
財産の処分等に關しましては、原則は  
無償になつております。しかし粒々辛  
苦して蓄積されました自治体の財産た  
る警察施設等の処分に關しましても、  
人事、給与と同様の配慮をしていただき  
たいということを特に強く要望する  
次第であります。

現在全國の市町村が、その固有の權  
限として持つております条例制定権に  
基いてきておりますいわゆる市町村  
の公安条例、こういうものに対しまし  
ても、國家の政令によつてこれを一挙  
に府県のものにするというような方式  
によらずして、なるべく自治体の自発  
的な措置によつてこれが移行運営をな  
すよう特に要望する次第でございま  
す。

逐条的には、特に字句の上におきま  
して多少不満の点もありますが、この  
際大乗的見地に立ちまして、わが党か  
かねて主張しますところの、いわゆる  
再軍備の問題に關連する防衛厅法案等  
の可決を見ました今日におきましては、  
私は防衛厅、いわゆる警察、この一貫  
した線によりまして國家の防衛、治安  
体制は一応確立されつあるという認識  
のものと、政府の努力と今後の運営  
に対する良識を期待いたしまして、私  
は本案に賛成の意を表する次第でござ  
います。(拍手)

○北山委員長 北山愛郎君。  
まして、議題となつております新警察法案並びに警察法の施行に伴う関係法令の整理に関する法律案につきまして、政府の原案に反対をし、かつ三派提案の修正案にも反対の態度を明らかにせんとするものでござります。  
二月の十五日に本案が提出をされましてから三箇月、その間約二箇月余にわたりまして当委員会においては審議を続けて参つたのでございますが、この内容を検討すればするほど、この法案の陰に隠されておりますところの反動的な性格というものがます／＼はつきりして來るのでございまして、私どもはむしろ一つの憎悪というような念をもつて、国民大衆の批判とともに、この案に対しましては断固反対をせざるを得ないのでございます。(拍手)  
まず最初に指摘を申し上げたいのは、この法案は吉田内閣のいわゆる重要法案の一つとしまして、MSAの協定、あるいは防衛二法、教育破壊法、秘密保護法などと同様に、いわゆる重要法案の一つとされておるのであります。ところが、この重要法案をわれわれが数箇月にわたつて審議をいたしました過程において、この警察の主任大臣である吉田内閣総理大臣が、一回も本委員会には出席をいたしておりませぬ。まことに遺憾しことくございます。このいわゆる重要法案がほんとうに国民のための、あるいは国家のための重要な法案であるならば、総理が必ずから委員会、本会を通じて、政府の意あるところ、日本国民の個人の自由と権利を守る政府の決意というものを明らかにすべきでありましょう。とこ

るがこの警察法は、他のいわゆる重要な法案と同様に、国民生活安定のためのものではなくて、その自由と権利を抑圧をして、そして外国に隸属する日本の地位をます／＼深くして行こう、こういうような外国のための重要な法案である。この点、吉田首相がこの委員会に出席をされなかつたということによつて、はつきりといたしておると私は思うのでござります。

この法案を出されました政府のいろいろな説明を伺いますと、まず治安の確保ということがいわれておる。また治安の責任というものを政府がはつきりしなければならぬというのが、その理由の一つであります。しかし私どもは、ほんとうに公共の平和と安全を守つて、個人の自由と権利を擁護しようと、いうならば、これは単に権力的手段ではなくて、もつと大きな社会保障の政策であるとか、あるいは国民の経済を繁栄ならしめるところのほんとうの政策でなければならぬ。ところが政府は、そのような点につきましてはいささかも責任を持つておらぬ。そして単に治安確保という点のみその責任について非常に敏感であるということは、まことに奇怪しこくにたえないのです。日本本の国内にはたくさんのお失業者ができ、一年に何万という自殺者が起り、また親が子供を殺すというような、ます世界中でもほとんどないであろうような事件がほとんどの毎日のように起つておる。その親子心中をするような人の生命あるいは自由、権利、そういうものは一体何によ

た。かようだ思うのでありますて、この日本の国情に適しないというのは、戦前的一部の特權階級が政府を握り権力を握つて、そうして国民大衆をそれによつて押しつけて行こう、こういう意図をこの国情に合わぬという言葉をもつてごまかしておる。こういわなけねばならぬのであります。

その他の警察のいわゆる民主主義の原理につきましては、私どもはかよう気に考えておるのであります。なぜ警察を自治体警察といふものにし、警察権を地方分権にしてやらなければならぬかと申しますならば、これは暴力的、破壊的な活動、権力活動、いわゆる暴力の日本でありますて、この戦前的一部の特權階級が政府を握り権力を握つて、そうして国民大衆をそれによつて押しつけて行こう、こういう意図をこの国情に合わぬという言葉をもつてごまかしておる。こういわなけねばならぬのであります。

主主義のレベルというものが外國に比べて非常に低く、いまだはなはだしく劣つておる日本におきましては、むしろ今までの、終戦後のこの民主主義的の警察と、いうものを、ます／＼守り育つて行くことが最も大事でなからうか、これこそほんとうに日本の国情に即するものではなかろうか、私どもはかとなく確信をいたしております。

なおこの法案の内容につきましては、すでに長い間の質疑のうちに述べておりますので、その詳細は省略を申し述べますが、特に指摘したいのは、この責任の所在を明らかにし、内閣は行政権の責任者であるからして、この警察についても自分が責任を持つておられるということを明らかにしなければならぬ、というので、そこで國家公安委員会の委員長は國務大臣をもつて充てるというようなことによつて、その警察のいわゆる政治的中立性といふものはないはだしく危険ならしめておるところであります。例の今参議院でもつて審議されております教育の政治的中立については、あの教育破壊二法案、あれによつてこの教員の政治的活動、あるいはまた一般の言論、思想等の自由まで奪うところの危険のある教育破壊法案というものを、教育の政治的な中立のためには強行しようとしておられる。ところがこの警察法については、単にこの第二条の中に「その責務の遂行に当つては、不偏不党且つ公平中立を旨とし」というような形容詞を連ねて、そうして今度の新警察法が、政治的に時の政府に支配される危険といふものをおい隠しておるのであります。われ／＼はむしろこの第二条の由

に、何人といえども、警察の組織を逐じて、特定の政党を支持し、あるいは反対せしめるような警察活動をさせようなものには、三年以下の懲役あるいは十万円以下の罰金に処するというふうな事項をなぜ入れなかつたのか、本当に奇怪千万なのであります。それでは私どもは、戦前の田中内閣、党政内閣におけるこの警察法というものが、時代の政府のために政治警察あるいは思想警察として権力を濫用した、あのわしい歴史を知つておるのであります。今度の警察法、これが汚職政治と並行して行われるということに、田中内閣當時との相似性を認めるものでございます。

がいやならばやめた方がよろしいと、本俸のみ調整され、手当の分については調整を受けない、というような、わゆる全面的なベース・ダウン、給与の切下げになつておる。この法案を施行いたしますならば、ものと言わなければ何万という警察官は、腹の中にやれり慣れをもつてこの新制度を迎えるでありますよう。自治体の警察職員は、職員団体をつくることもできない。政治上の発言権もない。しかしこのよどみなく給与、待遇の切下げをして、この警察活動の第一線に働く大事な仕事をする警察官の給与を切下げて、ほんとうに治安の確保ができるかどうか、私どもは疑いなきを得ないのであります。さらにそれ以外に三万人に上る警察官の首切りを、この案は持つておるのであります。すなわち警察職員を一つの番犬と考えて、その腹をへらさしてふくことによつて、これを巧みに使おうというような意図すらも感ぜられるのであります。また同時に、この都道府県の警察を受持つ都道府県の財政の問題でありますのが、先般当委員会において、地方税法の改正案につきまして審議をいたしましたが、新しく都道府県に設けられます住民税、あるいは不動産取得税、あるいはタバコ消費税について、相当額府県の財政には税の増収が見込まれておるわけであります。ところがすでに一部の府県においては論議されておりますように、この税の増加率といふものは、そつくりそのままこの警察を維持する費用に使つてしまわなければならぬ。すでに三百十億と、いうような赤字を抱えておるようなこの

地方公共団体が、中央集権の、中央でその運営を統轄する警察を受持つことによつて、その台所を受持つことによつて、ます／＼赤字財政が大きくなつて行く事実をこの審議の過程においてわれ／＼は発見しておるのであります。

その他細部の点につきましては省略をいたしますが、最後に私は、この法案は少くとも現在の吉田内閣は提案する資格がない。(「その通り」と呼ぶ者あり)こう思うのであります。あらためて申し上げるまでもなく、この警察法の審議の過程において、保全経済会なりあるいは造船その他のいわゆる未曾有の大獄が起つておるのであります。が、その最高潮に達しましたのは、例の佐藤幹事長逮捕に関する検察官に対する指揮権発動によつてその逮捕を押えつけた、いわゆる政治的な理由によつて検察権を押えつけたのであります。これをこの警察法にかんがみたならば将来この警察法の施行を担当する吉田内閣が、同じように政治的な理由によつてこの不偏不党、中正なる運営をしないとはだれも保証することできません。このような意味におきまして、政府の原案に対しましては全面的に反対の意を表するものでござりますが、さらに三派共同の修正案につきまして、なるほど国家警察庁長官警察本部長等の人事につきましては、多少その民主的な保障としうる点につきまして改善されておる点はござりますが、しかしその実質をよく見ますならば、たとえば国家公安委員会の委員長は國務大臣であります。それは總理大臣

臣の任命する大臣である。その國家公安委員会を主宰し、これを運営し總理

学者、あるいはすべての有識者、あるいは國民大衆の輿論の上に立つた反対

大臣が任命する政府の原案と實質上は

何らかわるところはない。かような意

味におきまして、私は政府原案と大差

のない、この人事権の中央統轄とい

う点につきましては、遺憾ながら修正案

に対しても反対をせざるを得ない。ま

た大都市警察の問題にいたしまして

も、先ほど來この修正案の質疑が行わ

れました際に明らかになつたように、

これはこの一年間の暫定措置につい

て、反対の討論を行わんとするもので

あります。

○中井委員長 中井徳次郎君。

私は日本社会党を代表いたしまして、ただいま上程になつておりまする警察法案外一件について、反対の討論を行わんとするもので

あります。

過去二箇月半にわたりまして、私どもはこの原案についていろいろと慎重

に審議いたしました。しかし残念なが

ら、どうも私どもを納得せしむるに足

りませんし、また本日出

された修正案につきましても、は

なはだどうもちぐはぐな感じがいたし

まして、特に先ほどお尋ねいたしまし

た公安委員の資格その他のおきまし

て、政府並びに三派の人たちは、民主

主義とか主権在民、そういうことにつ

いてはほんとうに觀念論的にしかわ

きましては、市の警察部といふもの

につれておつては困る、というふうなこと

であります。

第二に、私は不偏不党という問題に

ついて、われ／＼の見解を申し述べてみ

たいと思いますが、今回の政

府の案によりますと、不偏不党とい

うのではなくかというような結論に私

がえまして、私の討論を終る次第でござ

ります。(拍手)

○中井委員長 中井徳次郎君。

私は日本社会党を代

表いたしまして、ただいま上程になつ

ておりまする警察法案外一件につい

て、反対の討論を行わんとするもので

あります。

○中井委員長 中井徳次郎君。

私は日本社会党を代

表いたしまして、ただいま上程になつ

ておりまする警察法案外一件につい

仕事も兼ねておつた。従つて大都市は非常にたくさん定員が配置されておりました。東京におきましては、たびたび申し上げたように三百二十名に一人の警察官、大阪では三百五十名に一人。そういうふうな、いわば日本の国内を軍にかわつてそういう問題が起つた場合には治めるというふうな定員であります。その後予備隊ができ、保安隊ができ、だんくだんくそういうものを大きくしておきながら、この定員その他を今日までほつておいたのであります。これは政府の怠慢であります。今日整理ができると言つて、そうして経済的であると言つて、——これは今の自由党内閣がいつも用いる常套的な手段であります。毎年々々整理をする、毎年々々にらみ合せて定員の改正をすべきものを今まで故意にほうつておきまして、今日大改正に際する大きな理由として、得々としてこれを取上げて来た。過去の怠慢を私はまずから暴露するにすぎないとと思うのであります。もちろん東京、大阪その他につきましては、皆さんは直接の命令権はありませんんでありますし、勧告権は十分あるはずであります。まことにこういう点につきましておかしなぐあいあります。大阪、東京の証人がこのやつてみせます、現に大阪におきましては、三千名の自然減を見込んで計画を立てております、こう言うております。のままでもこれくらいの経費の節約はやつてみせます、現に大阪におきました。この大臣の理由の第二もそういふ意味でもろくも崩壊したと思うのであります。

能率的なものにする、それもだんづかにやる、あるいは風紀衛生その他を引きつぱにやることが能率化だと考えておりましたら、皆さんのおいに能率化は、何県何郡何村で自由党の選舉違反が起きたがつた、それをきよう早く知りたいというふうな能率化である。そういうことは能率の一端にすぎません。決して警察の能率の本質ではないと困ります。ここにどうも政府の説明は、三つともまさに簡単にわれわれの質問によつてくずれ去つたと申します。そこで私どもは、いろいろ日本の国情に合せてといいますから、外國の例を調べたり質問をいたしました。政府当局の説明では、フランスにおいても国警である、ドイツにおいても最近は国警である、こう言いまするから少し調べてみた。なるほどフランスは国警であります。いつ国警になつたかと調べてみましたら、一九四一年であります。一九四一年といいますると、昭和十六年であります。あのドイツのヒトラーがマジノ線を突破してフランスになだれ込んだ年であります。これはフランスの超非常時代にできた警察法であります。その後フランスの国情は、御案内の通りいまして、これはフランスの超非常時代にできた警察法であります。その時代にでも極右のドゴール極左の共産党も非常に大きな勢力を占めております。ちょうど日本のこの例にはなりません。またドイツは占領下にちりぢりながら、ナチの時代には厳格なる國家統制を行つておられます。ちつとも日本のこの例にはなりませんところ、もちろんナチの時代には厳格なる国家統制を行つておられます。

察であります。しかしその前のドイツの警察は國警といいますが、それはライヒスレヒトじやありません。ライヒスレヒトであります。日本でいわば道の警察、州の警察、あるいは県の警察であります。決してドイツ全体の警察法なんというものはありません。ここにも政府の説明に納得できないところがあります。

最後にそれじや日本の国情はどうであるか、日本の国情に合つてといふことをだん／＼伺いますと、どうやら戦争前の明治、大正、昭和のあの国情らしいのであります。そういう国情であつたから戦争に破れ、これだけの苦しみをした。日本は世界に冠たる警察国家であるとほめられたり、また戦争が済んでぼろかすにやられたりして、あの体験をもう忘れたのであります。ことに今回の公安委員の資格におきまして、先ほども質問をいたしましたように、戦争前の警察官はよろしい、戦争前の憲兵はよろしい、戦争前のあの純真な青少年を、実際警察の乱暴なる処置に対する反感からして無理に追い込んで行つたといふうなあの特高の人たちが、今度公安委員になつてもいいのだそうである。これでは公安委員会をなぜ置いたかという趣旨がほとんど根柢から崩壊しておる、かようになります。私は考えていいと思うのであります。私は今の警察制度は決して完全なものとは言ひておりません。しかしながらできましてからまだ六年であります。しかもその間にそれをよくしようという努力を先ほど申しましたように放擲をして、そうして今回一挙に戦前の姿に帰そうといふこの政府の知的な陰謀に対しましては、私は心から憤り

の情をもつてこの法案を迎えるを得なかつたのであります。また今回それに対しまくる経過措置を見まして、給与は高い。これはなぜ高いかということをどうしてもと深くお考えにならなかつたか。こんなことを申してはおまわりさんのまじめな人たちにはしかられるかもしませんけれども、戦争前は、おまわりさんといえは肉屋へ行つても安かつた。酒を飲んでも安かつた。そういう警察では困るというので、全国の自治体、市町村は、苦しい財政の中からおまわりさんの待遇をよくしましよう。そういうことのないようにして、今日まで育て上げて來たのであります。それを国警と差があるから、それは国警の人を自警の本俸にまで上げるならないのですが、国の財政の都合でというて下げて、北山君のお話によりますると、本俸との差額は支給するけれども、それについておる付属のいろいろな俸給に対する差額はもう忘れておる。ことに自治体警察から府県の警察官になる人は見てあるそうでありますと、自治体警察から直接国警になる人、いわゆる上級の人たちにつきましては、全然その間の措置が見ておられない。こういうことになりますと、今の国警の首脳者ははどういう感情を持つてこの法案に対したか、言わばとして明らかであると私は思うのであります。また経費の面などにつきましても、せつかく自治体警察を育てるためにいろいろな施設をいたしました。それも原則は無償である。但しあれのところへ相談して

の考え方は、最近の地方分権、地方自治、あの法の精神にも反することあります。今の地方自治法は、国に寄付をしたり、あるいは国が負担すべき経費を自治体が負担してはならないとはつきり地方自治法にも明記されておるのであります。それが、それに対する例外規定を無理やりおつくりになつた、こういうのであります。

